



DIRECCIÓN

República 517, Santiago

✗ INMUEBLE FISCAL

CATEGORÍA

Lugares donde se cometieron graves violaciones a los DD.HH.

SUBCATEGORÍA

Lugar administrativo de perpetradores y Centro de detención.

✗ MONUMENTO HISTÓRICO

ACESO / VISITAS

De lunes a jueves: 09:00 a 17:00
Viernes: 09:00 a 16:30

¿CÓMO LLEGAR?



Metro: Línea 1 República y Línea 2 Toesca

WEB / RRSS

<https://www.ulagos.cl/acerca-ulagos/sede-santiago/>

UBICACIÓN



HITO N°12

REPÚBLICA N°517

HITO N°12

REPÚBLICA 517

En la calle República 517, en el Barrio República, se ubica uno de los inmuebles usurpados por el aparato represivo de la dictadura, en donde se instaló el Cuartel General de la Central Nacional de Informaciones (CNI) desde 1978. Este lugar, junto con otras casonas usurpadas del barrio - construidas por la aristocracia santiaguina a comienzos de 1900-, pasaron a configurar un territorio conocido como "El Triángulo de Las Bermudas", donde se establecieron los servicios de administración, inteligencia y seguridad de las Fuerzas Armadas que operaron bajo los principios de inteligencia estratégica.

El inmueble de República N° 517 albergó desde 1935 a la Facultad de Comercio y Economía Industrial y la Escuela de Economía de la Universidad de Chile, hasta su traslado a la calle Diagonal Paraguay, debido a la usurpación del edificio por parte de la CNI. El lugar, convertido en el cuartel general de este organismo represivo, fue usado para tareas administrativas y como centro de detención y tortura, hasta 1988. Este recinto, conocido como "La Casa Grande", albergó las oficinas del director y de los funcionarios más importantes del organismo. Según declaraciones de personas que estuvieron prisioneras, en este recinto se registraron detenciones al menos entre 1981 y 1988.

Con el fin de la dictadura en 1990, los inmuebles ocupados por la CNI quedaron abandonados. En noviembre de 1992, el Barrio República fue declarado Zona Típica por el Consejo de Monumentos Nacionales y el edificio República N° 517 pasó a ser reconocido como Inmueble de Conservación Histórica ubicado en una Zona de Conservación Histórica.

En 2002, la Universidad de Los Lagos adquirió el edificio para ubicar allí su Sede Santiago, reactivando la vida universitaria y poniendo el inmueble a disposición del barrio para la realización de eventos en conjunto con la universidad. Esto ocurrió dos años antes de que el Ejército devolviera al Estado siete propiedades utilizadas por la DINA y la CNI, las cuales fueron posteriormente puestas a la venta.

Las huellas del uso del edificio durante la dictadura son resguardadas por la Universidad. Entre ellas, se encuentran los barrotes en las ventanas del subterráneo, que fue utilizado como centro de detención y tortura. Estos barrotes han sido clave para que las personas sobrevivientes identifiquen el lugar donde permanecieron detenidas. Actualmente, en ese mismo espacio, funciona la Corporación de Medios de Comunicación de las Universidades del Estado de Chile (UESTV), un proyecto de televisión asociativa y sin fines de lucro que forma parte de una red nacional de televisión educativa, cultural y universitaria.





En la azotea se conservan los restos de una antena de comunicaciones de la CNI, conectada por cables hacia la casa del frente. Asimismo, aún permanecen algunos fierros que evidencian la instalación de rejas en el perímetro del inmueble.

Entre las acciones de memorialización llevadas a cabo, se entregaron títulos póstumos a los estudiantes ejecutados o desaparecidos de la Facultad de Economía de la Universidad de Chile. En 2019, se inauguró en el patio central el memorial “Memoria, Verdad y Justicia”, en honor a veintitrés personas -estudiantes, académicas y personal administrativo de la Universidad de Chile- que fueron ejecutadas o detenidas desaparecidas. Este evento fue organizado por la Sede Santiago de la Universidad de Los Lagos y la Corporación Memorial Economía de la Universidad de Chile. Previamente, ya se había instalado una placa conmemorativa en su memoria. Además, cada 11 de septiembre se realizan actos de conmemoración a las víctimas.

El sitio está vinculado a las diferentes acciones, organizaciones y proyectos territoriales como República Circular -que se enfoca en proyectos sustentables-, el comedor Margarita Ancacoy, la mesa de cultura del Barrio República, la Ruta Memorias y Resistencias y el colectivo Cartografías de la Memoria. República N° 517 se puede visitar durante el Día del los Patrimonios, instancia en la que se organiza un recorrido por el edificio y sus espacios más significativos.